



puerto en Bio
grafía y en
Duque de
Estrada.

BIOGRAFIA.

Erumpit ex oculis unda cruenta mais.

CICERO.

Sal de mis ojos onda sangrienta.

ANGUSTIADO nuestro corazón i lleno de amargura tomamos la pluma con las lágrimas en los ojos para referir algunos pasajes de la vida de un individuo del género humano, que fué, i ya no existe: hablamos del finado Sor. AGUSTIN DUQUE DE ESTRADA, nacido en el canton de Marinilla de la provincia de Antioquia. ¡Si es licito i permitido llamar la atención pública con las observaciones de un filósofo, que escudriñando los secretos de la naturaleza ha mejorado la especie humana! ¡Si es licito i permitido llamar la atención pública con la noticia de un estadista, que con su política ha venido a establecer un nuevo orden de cosas! ¡Si es licito i permitido llamar la atención pública con la conducta de un santo Sacerdote, que con sus talentos i virtudes ha hecho poderosa la iglesia del Salvador del mundo! ¡I por fin, si es licito i permitido llamar la atención pública con las proezas de los héroes que han dado un día de gloria a su nación! ¡Por qué no ha de ser igualmente licito i permitido, que se dedique una sola página de la historia a la reminiscencia de un hombre honrado que perteneció a una familia notable de esta provincia, fundador de una progenie lucida i numerosa, que cada individuo de ella ha venido a ser un ciudadano útil i muchos ya excelentes padres de familia? De un hombre que ha arrojado no pocas simientes de prosperidad en el país? I considerado por la época en que nació, vivió i falleció, es uno de aquellos penachos de los lugares, uno de aquellos próceres de la independencia i libertad que en su localidad, contribuyó como el que mas a la transformación política de la América del Sur, de los cuales apenas se ve uno que otro en medio de los inmensos espacios solitarios, rodeado de los sepulcros de sus contemporáneos: la conservación de la memoria de un hombre de estos, no solo es justa, es conveniente, sino que sirve de ejemplo a la posteridad, i honra la época i siglo a que perteneció.

EL SR. AGUSTIN DUQUE DE ESTRADA nació el 16 de julio de 1771, fueron sus padres los Sres. Francisco Duque de Estrada i Javiera Jiraldó de las principales familias, é hijos de los fundadores de Marinilla, de quienes no recibió mas educacion que la que se podia dar en aquel tiempo en el canton; los primeros años de su vida los vivió en el campo consagrado à las labores rurales, i en ocasiones à especulaciones mercantiles, en cuya industria adquirió un pequeño capital que le sirvió para auxiliar à sus padres hasta el fallecimiento de estos, manejándose con una jenerosidad i bondad ejemplares: fué de una robusta constitucion física, de un jenio activo i emprendedor, i procuró siempre dar esacto cumplimiento à sus comprometimientos fuera cual fuese su naturaleza. El 26 de enero de 1803 contrajo matrimonio con la Sra. Joaquina Gomez hija de los Sres. Bernardo Gomez i Paula Pineda, tambien de las principales familias; despues de algun tiempo de casados se vinieron à establecer al lugar cabecera del canton: en el matrimonio tuvieron trece hijos, de estos tres mujeres que murieron en la infancia i los demas varones que procrearon hasta la edad de la juventud en que se encuentran, menos dos que han muerto; les procuró dar la mejor educacion posible, no solo primera, sino secundaria, pues varios de ellos estuvieron en los colejos de Bogotà: dos obtuvieron los grados de Doctor en jurisprudencia en la Universidad Central, i todos con su conducta corresponden à la honradéz de sus padres. En el canton obtuvo asi en el gobierno español que reinó hasta el año de 1810, como en el republicano, todos los destinos públicos, concejiles administrativos à la par que en rentas nacionales, i en la milicia, i muchos de ellos repetidas veces, desempeñandolos satisfactoriamente. Cuando se proclamó la independenciam, fué uno de los primeros que se declaró en su favor, siempre estuvo por la buena causa, por el gobierno legalmente constituido, para cuyo sostenimiento contribuyó con sumas cuantiosas, pues ya tenia una fortuna regular apoyada con la dote de la esposa que era de consideracion: manifestándose en todas ocasiones fiel à sus principios, aun haciendo sacrificios injentes. En la primera época de la república se le encargó la direccion i disciplina de una compaña de milicias, encargo que desempeñó à satisfaccion del gobierno hasta el año de 1816 que los españoles volvieron à dominar el pais; i por sus comprometimientos con la república sufrió duras i crueles persecuciones. Fué mui pròpenso à la educacion pública de la juventud, i especialmente à la peculiar de su familia; como que despues que concluyó con la de sus hijos, empezó con la de sus nietos; i en la actualidad tenia uno de ellos en los colejos de Bogotà. Ayudó activamente al establecimiento del canton en que se enseñó algunos ramos de filosofia i principios de ciencias naturales i exactas: fué uno de los principales colaboradores à establecer i conservar el culto divino, hizo varias fiestas à los Santos, costeó en la parroquial cabecera del canton el altar de las Animas i una de las zelocias de hierro que hai en la portada, contribuyó con su influjo i trabajo, i con su dinero à la edificacion de la Iglesia principal que ecsiste en Marinilla; i à la reedificacion que en estos ultimos días se ha hecho en la de Jesús: estuvo siempre dispuesto à ayudar por todos los

medios posibles à cuanta empresa útil se ha acomtido en el canton, como puen-
tes, caminos públicos, casas de educacion i minas, haciendo en ellas gastos con-
siderables aun con sacrificio de su fortuna: su ocupacion habitual en su edad
provetá fué la del comercio, en la cual se condujo con toda la buena fe posi-
ble. En suma, fué un escelente hijo, ciudadano, buen padre, buen esposo i
amigo fiel i consecuente.

Este hombre importante i útil para su familia, para su canton, para su
provincia, i no hai escasjeracion si se dice, que tambien fué útil é importante
para su nacion i de quien se acaba de hacer reminiscencia, murió à las tres de
la mañana del dia 25 de mayo del corriente año; despues de haber sufrido mes
i medio en el lecho del dolor una aguda i penosa enfermedad, en la cual lo asis-
tieron los Sres. DD. médicos Jorge Willanson i Ulpeano Urrea, el primero
uno de los extranjeros que goza de mejor reputacion profesional en el pais, i
el otro jóven hijo del mismo canton que promete lisonjeras esperanzas; ambos
de comun acuerdo apuraron todos los recursos de la ciencia, i nada fue sufi-
ciente: ¡él ha desaparecido de entre nosotros, i se ha ido à habitar la mansion
de los justos! El ha dejado un vacío inmenso en su casa, en su familia, en
su respectiva sociedad, i los pobres indijentes han llorado su muerte! i à sus
deudos i amigos apenas ha quedado el triste consuelo de escribir estas cuatro
lineas i dedicarlas à tan apreciable memoria: ¡qué su alma sea salva i la tierra le
sea level!!!

Unos Amigos.



Medellin: Imprenta de Manuel Antonio Balcazar. Agosto 25 de 1849.--31.

José Fernando Ducque Gómez Arias
Manizilla Mayo 31. 1917